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上海大剧院大修整体竣工

上海大剧院中剧场和小剧场将
于4月底正式结束整修，近日，经过
半年整修的中、小剧场首度向媒体
开放。这意味着继去年 11 月大剧
场大修完毕后，上海大剧院的大修
工程将整体竣工。

今后大、中、小三个剧场在内容
定位上将有所侧重，大剧场主打专
业的经典艺术，中剧场将为艺术教
育和公益演出开辟主战场，小剧场
则以时尚先锋为特色。

这次大修中，通过对剧场观众
席位最后一排墙壁上的吸音幕帘材
料的更新和调节，混响时间得到了
有效改善。此外，为了保持原有声
音特色并有所改善，座椅的内芯和
软面也都更换了材料，从而保证观
众就坐舒适，以及座椅本身对声音
的吸收反射效果。舞台控制采用了
德国瓦格纳公司的 UniCom 系统，
全部使用网络控制。

■上海三豪家
电维修服务部遗失

上海市国家税务局通用机打发票壹
张（发票代码131001323352，发票号
码16738400），特声明作废。

■上海环球超市管理发展有限
公司遗失上海市商业零售统一发票
（卷票）壹卷（发票代码131001320252，
发票号码22988501－22988600），特
声明作废。

中国人均每天读书13.43分钟

环同济青年设计师展开幕在即
798个小巷总理岗位虚位以待

12号线西段首个标段区间贯通

日前发布的2014国民阅读调查
数据显示：2013 年我国成年国民人
均纸质图书阅读量为4.77本，远低于
韩国11本，法国20本，日本40本，以
色列 64 本；人均每天读书 13.43 分
钟，52.8%的人认为自己的阅读数量
很少或比较少。成年国民数字化阅
读方式接触率首次超过半数，比
2012年上升了9.8个百分点。超9成

的数字化阅读方式接触者表示阅读
电子书后就不再购买其纸质版，但
也有66.0%的成年国民更倾向于“拿
一本纸质图书阅读”。“没有时间”似
乎是很多人不读书的原因。

“主要还是没兴趣，每天要考虑
的现实问题太多了，有空也只想上上
网娱乐一下。”“80后”白领王丽的说法
也许更能代表大多数人的心声。

本报讯“居家，设计师给自己的
生活提案”——第三届环同济青年
设计师展将于5月4日在上海国际设
计中心柔性设计馆展厅举行，活动
将为大家带来全新的居家感受。

在这里，没有粗糙与陈旧，没
有无序的空间与想象的贫乏。在
这里，设计充满情致与前卫，家居

就是幸福的代名词。在这里，一
个陈设都有它的故事，即使是角
落都会充满精致而又精彩的绝妙
设计。

展览期间，众多国内外资深设
计师将首次展示自己的生活空间与
理念，汇聚当下家居设计的潮流思
想。展览将持续至6月5日。■宗禾

今年全国高校毕业生为 727
万，被称作“史上更难就业季”。近
日，上海市教委公布最新 2014 届
高校毕业生签约情况，截至目前，
上海 17.8 万毕业生与用人单位直
接签约的签约率为35%，与去年基
本持平。上海今年在全市 17 个区
县全面启动大学生社区服务计划，
4024个居委会798个“小巷总理”岗
位虚位以待，欢迎大学生到社区就
业上岗。

凡是社区服务满 2 年，且考核
合格的大学生，在报考上海党政机
关公务员和事业单位时，同等条件
下可被优先录用。

本市就业岗位较充分
上海市教委学生处处长平辉

介绍，上海各高校的签约统计显
示，研究生签约率为40%－42%，本
科生为30%左右。而从男女生的就
业情况来看，男生签约率比女生略
高。各高校研究生录取正在进行
当中，录取结束后，毕业生就业签
约率将快速增加。

市教委对用人单位的需求调
查显示，涉及所有行业的 15000 家
企业，提供了 122000 多个岗位，这
与今年本市户籍的毕业生人数相
比，岗位较为充分。

“小巷总理”每年奖1万元
从去年开始，本市在虹口、闸

北、普陀 3 个区试点开展大学生社
区服务计划，共招录 150 名应届高

校毕业生，分别担任居民区党组织
书记助理和居委会主任助理。

市民政局相关负责人介绍，去
年首批社区计划大学生主要来自
本市 25 所高校，专业范围文理兼
备，特别是在办公自动化、文书写
作、微博微信等网络新媒体运用方
面，既能承担起许多社区工作的新
职能，又大大提高了居委会的工作
效率。

该负责人表示，今年参与社区
服务计划大学生的生活费发放标
准为每人每月2247元。此外，经考
核合格的，每人每年给予政府奖励
10000 元。同时，各用人单位还要
为大学生缴纳社会保险费和住房
公积金。而对于自愿回家庭居住
地工作的上海毕业生，原则上在同
等条件下优先录取。

据了解，大学生在社区服务满
2年，且考核合格的，可参加居民区
党组织和居委会换届选举。未被
选上或者未能参与选举，本人愿意
继续留在社区从事社区工作的，可
优先聘用为社区工作人员，享受相
关待遇。在报考本市党政机关公
务员和事业单位时，同等条件下也
将优先录用。担任居民区党组织
书记或居委会主任 3 年以上，考核
称职并符合有关报考条件的，可按
照现有规定，参加面向优秀居（村）
干部的公务员定向招录。

4 月 17 日起，各高校已开始接
受应届大学毕业生报名，4月30日
前，将完成报名汇总工作。

12 号线东段已经开通，西段也
在紧锣密鼓地建设中。近日，轨交
12号线西段龙华站至大木桥路站区
间全部贯通。该标段为区间隧道，
含龙华站－浦江南浦站－大木桥路
站，其中浦江南浦站建成后将更名
为龙华中路站，与7号线换乘。

目前，轨交12号线东段（金海路
站至天潼路）已于2013年12月底建

成通车。而天潼路站的下一站——
曲阜路站建设已近尾声，即将开通
运营。届时，浦西北部区域乘客如
要前往浦东，可乘坐8号线在曲阜路
站换乘 12 号线过江，步行换乘时间
仅一分半钟。未来，12 号全线建成
后将有19个车站与其他线路形成换
乘，是轨交网络中仅次于上海轨道
交通4号线的又一骨干线路。
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重庆首推冷冻消融疗法治疗房颤
三岁孩子吃芒果后变“香肠嘴”

近年来，作为百姓“米袋子”“菜篮子”的耕地土壤正在承受越来越多的污染，以致一些地
方农产品质量告急，“镉大米”“毒蔬菜”事件屡现报端。 ■朱慧卿

抱着饭碗不敢吃

长期吃素者也患脂肪肝

不要盲目补充维生素 网传“午休折寿”说法偏颇

豆角烹调不熟易中毒

据新华社 两名房颤病人日前在
第三军医大学大坪医院成功通过冷
冻消融新疗法获得治疗，这种新疗法
为重庆30万房颤患者提供了更好的
治疗选择。

第三军医大学大坪医院心血管
内科主任曾春雨、副主任王红勇等专
家经过5个多小时的连续奋战，成功
运用冷冻球囊导管消融技术为两名
房颤病人进行了治疗，其中包括一名
75岁高龄患者，患房颤多年通过传统
治疗一直效果不佳。

王红勇介绍，冷冻消融新疗法
是采用 28 毫米冷冻消融球囊导管，
对患者的 4 根肺静脉各进行了 2 次

长达 4 分钟的消融，消融最低温度
在零下 40℃至零下 56℃之间。手
术顺利，术后病人生命体征平稳，
恢复良好。

王红勇说，房颤的常见治疗方法
主要有外科手术、药物治疗和介入治
疗，长期药物治疗副作用大，起搏器
治疗只能预防某些特殊型房颤，而射
频消融治疗虽然疗效较好，但是也存
在并发症多、风险大等不足。冷冻消
融术是继传统的逐点射频能量消融
之后发明的心律失常治疗新技术，其
原理是通过液态制冷剂的吸热蒸发，
使消融部位温度降低，从而使靶目标
组织坏死，阻止异常电信号的传递，

达到预防和治疗房颤的目的。此术
具有创伤小、无需开刀、不需全麻、更
易操作、并发症少、病人痛苦风险更
小等优点。国内目前仅有北京、上海
等极少数医院能成熟开展这种手术，
全国总例数仅100余例。

据悉，房颤（心房颤动）是心脏病
的一种，我国约有1000万房颤患者，
重庆约有30万。

“如果出现胸口怦怦跳、小便次
数增多、容易疲劳、胸闷头晕等症状，
有可能患上了房颤，最好到医院做心
电图检查。症状较重时要到正规医
院进行治疗，不要耽误了治疗的最佳
时机。”王红勇提醒。 ■张琴

据新华社 合肥一名3岁幼童吃
完芒果后，嘴巴开始发痒，之后竟然
肿成了“香肠嘴”。皮肤科专家提醒，
过敏体质的宝宝要慎食芒果、菠萝，
以免引发幼儿皮疹皮炎。

记者采访了解到，3岁的牛牛平
时不爱吃水果，但是偏偏对芒果情
有独钟。“我家这个儿子，平时让他
吃点水果比吃药还难，但就是爱吃
芒果，说是喜欢它又甜又软。”牛牛
妈妈介绍，自己几天前从超市买了
两斤刚上市的芒果给孩子尝鲜，没
想到牛牛吃完后没多久就嚷嚷自己
嘴巴痒，抓了抓接着嘴唇就肿起来
了。到医院皮肤科就诊时，牛牛不
仅嘴巴肿的像根小香肠，并且两侧腮
部也是又红又肿。

安徽省儿童医院皮肤科主任医
师葛宏松介绍，菠萝、芒果中含有大
量的果酸、氨基酸和蛋白质，这些物
质中含有刺激性物质比较多，接触人
体的皮肤后，就会造成过敏，严重者
会出现红肿、疼痛现象。而孩子吃水
果，常常是“洗脸式”的吃法，水果的
汁液常常会大面积地沾染到孩子的
口周以及面部，由于孩子皮肤娇嫩，
因此受到刺激后出现皮肤过敏的概
率要远高于成人。

“这几天连续接诊到十几例在食
用完芒果或者菠萝后出现皮肤瘙痒、
红肿、疼痛等皮肤过敏症状的患儿。”
葛宏松介绍，进入 4 月后接诊到的

“水果皮炎”患儿人数与前期相比明
显增多，同时伴有季节性特征。一般
来说，轻微症状的患儿在停止食用导
致其过敏的水果并将手和脸洗净后，
几天时间就会恢复。但如果症状比
较严重，比如嘴唇、口周、耳朵、颈部
出现大片红斑，甚至有轻微水肿，就
应及时到医院就诊，在医生指导下服
用、涂抹抗过敏药物，一般不会产生
严重不良后果。

葛宏松表示，对于这些容易引起
孩子过敏的水果，最好在食用前削
皮，或将果肉在淡盐水中浸泡 30 分
钟，使致敏成分分解破坏。像给孩子
进食菠萝的正确方法应该是：把菠
萝切成片或块放在盐水中浸泡，然
后再洗去咸味，就可以达到消除过
敏性物质的目的，还会使菠萝味道
变得更加甜美。如果是芒果，家长
最好能先将芒果切成小块，然后用牙
签送到孩子口内，尽量不要让芒果的
汁液碰到孩子嘴唇周围，这样会大大
降低孩子因为吃芒果而患上过敏性
皮炎的风险。 ■鲍晓菁

据新华社 武汉市一医院去年体
检的6万人中，有超过4万人血脂异
常，成为排名第一的病例。其中，六
成血脂异常者都体重正常甚至偏
瘦。专家表示，血脂异常已经成为不
同职业人群的通病。长期吃素的人
也可能患上脂肪肝。

45岁的陈女士是一家企业的办
公室主任，身高 163 厘米、体重 45 公
斤的她，一直对自己的身材和健康状
况非常自信，三年前的一次体检却让
她彻底傻了眼：血脂检测各项指标均
超出正常值范围，被医生诊断为“高
脂血症”。

陈女士说，自己每天早餐吃的几
乎都是泡饭加咸菜，武汉人爱吃的热
干面、烧梅和油炸食物从来不沾边，中
午、晚上基本都是青菜和鱼，筒子骨

汤、粉蒸肉这些荤腥重油的东西一年
也难得吃一回，怎么还会得高血脂？
更让她想不通的是，这两年对饮食几
近“苛刻”，血脂还是高居不下。

“很多人认为，大荤大油吃多了，
长胖了才会得高血脂。其实，血脂高
不高跟胖瘦没有必然联系。”武汉市
一医院体检中心总检医师艾莉萍透
露，体检中经常有外形不胖、甚至有
些偏瘦的人查出血脂异常。

艾莉萍解释说，血脂异常并不单
纯是因为摄入脂肪过多造成的，饮食
结构不均衡，吃得太荤太素都会造成
体脂代谢紊乱，引起高血脂。艾莉萍
告诉记者，去年她们曾为 20 多个长
期吃素的人做体检，结果三分之二的
人血脂都不正常，超过一半的人有脂
肪肝。

目前，血脂异常年轻化趋势特别
明显。武汉市一医院体检中心统计
显示，10个血脂异常的人中有3人在
40岁以下。

艾莉萍说，真正健康的饮食应该
是低盐、低油、低脂，“三低”缺一不
可。有些人看起来确实吃得很素，但
是炒菜时油可能放得比较多，同样不
利于血脂健康。

专家表示，高血脂跟职业有一定
关系。相对来说，久坐不动的人、做
脑力劳动的人血脂更容易超标。年
轻人只要调整饮食、多运动，很快就
可以恢复正常。而上了年纪的人常
常是载脂蛋白超标。载脂蛋白是动
脉粥样硬化的“预警”信号，这个指标
一旦升高，容易发生心脑血管事件，
中老年人要特别留神。 ■廖君

据新华社“癌症有救了，答案
就是维生素 B17”的说法近日在社
交网络中受到关注，事实果真如此
吗？肿瘤专家称，防癌没有“特效
药”，维生素 B17 能防癌更没有科学
依据。

哈尔滨医科大学附属第四医院
肿瘤内科生物治疗中心主任苑学礼
表示，早在19世纪末，就有关于维生
素B17治疗癌症这方面的研究，但之
所以没有形成药物，表明其在实际的
研究过程中还存在一定的不具备形

成药物的条件，能够对人类的癌症有
治疗作用更是没有科学证实。“直到
2006年，又有关于维生素B12能够防
癌的说法，但经过证实，这种物质可
能并不是一个值得信赖的药或保健
品，也没有可靠的防癌作用。”

苑学礼告诉记者，所谓维生素
B17并不是维生素，而是一种苯甲醛
和氰化物合成的化合物，存在一定的
毒性，过量服用会导致中毒。“尤其与
维生素C等一些基本维生素同时服
用，甚至会增加其毒性。”

在健康理念日益盛行的环境下，
补充维生素进行保健已成为大众一
种普遍做法。据了解，不少人已把维
生素补充剂作为日常膳食营养的一
种补充，或希望通过服用维生素补
充剂达到保健、延缓衰老的功效。
专家建议，预防癌症没有“特效药”，
最好的方法就是戒掉吸烟、喝酒、熬
夜等不良生活习惯，适度锻炼，保证
饮食的多样化、均衡化，同时调整好
心态，保持积极乐观的生活态度。

■张玥

据新华社“午后小睡可能会让
你的寿命减少好几年。科学家发现，
白天睡一小时或以上的英国成年人
早死的几率提高了近三分之一。这
可能是因为小睡会引发体内炎症。
此外，白天打盹或是得了肺病的信
号。”这是日前在微博上点击转发率
颇高的“健康热帖”。

记者通过检索调查发现，网站上
转发的“外媒称”“英国研究表明”指
的是英国《每日邮报》近期刊发的一
篇署名帕特·黑根的新闻报道《为什
么说午睡提高1/3的早死几率》。报
道中引用的观点来自《美国流行病学
杂志》上发表的学术文章。剑桥大学
的这项研究在13年间追踪1.6万名英
国成年人的饮食和生活习惯，以及这
些因素在癌症方面的效果。

作为这项研究的部分内容，志愿
者们需要提供他们的生活习惯，其中
包括关于午睡的数据记载。13年间，
3000余人相继死亡，研究者将午睡习
惯和死亡率做交叉分析后发现，白天
小睡不超一小时的人死亡风险比不
睡午觉的人略微上升了约14%，若小
睡时间超过一小时，死亡风险会提高
32%。在死亡原因调查中发现，每天
小睡的成年人死于呼吸道疾病的几
率最高是那些白天不睡的人的 2.5
倍。研究人员认为，这可能是因为小
睡会引发体内的炎症。

从事睡眠研究的福建医科大学
教授胡志坚表示，这个结论是研究
者观察到的一个现象，对肺炎等疾
病的预防、治疗、康复等环节没有临
床指导意义。

“与中国相比，西方很多国家有
午睡习惯的人比例小得多。这个样
本完全取自英国，结论是否适合中国
人有待进一步印证。该研究只是发
现了午睡、肺病和死亡率之间的一种
关联，不能得出直接的方向性因果推
理结论，也不能排除午睡以外的因素
对死亡率的影响。有午睡习惯的人
死亡风险更高，也可能是他们已经得
了其他某种疾病，而在该分析中无法
看出而已。”胡志坚说。

专家表示，公众完全不用对午
睡习惯感到担忧。“流行病学研究本
身是一个前端科学，观察到某个现
象后，还需要实验室证实，要把结论
推广到更大范围的人群是需要更多
的研究证实。这个说法目前来看缺
乏足够的理论依据，且尚未经过实
验室证实，且只针对英国人，所以我
们不能因此建议人们不睡午觉”。

记者还发现，英国《每日邮报》
原文报道中还有许多平衡的观点，
在中文传播过程中被忽略和过滤掉
了。文章称，拉夫伯勒大学睡眠研
究中心教授吉姆·霍恩说，短暂的打
盹或许仍大有帮助。如果小睡时间
不超过一小时，约85%的人面临的风
险并没有提高。有着严重肺病的人
也许还从午睡中获益，午睡不仅没
有加速这些病人的死亡，甚至延缓
了他们的寿命。

文章中还提到此前中国的一项
研究表明，一次性午睡半小时以上和
二型糖尿病正相关，但研究者未能证
明是午睡引起的糖尿病，还是糖尿病
诱使人们午睡。 ■刘旸 张逸之

据新华社 近日，长春市食品药
品监督管理局发布预防饮食环节食
物中毒预警，提醒市民预防豆角中
毒以及预防细菌性食物中毒。

近期长春市发生了数起疑似食
物中毒事件，均与食用豆角有关。
长春市食药监局要求各建筑工地、
学校、托幼机构、企事业单位食堂及
餐饮单位谨慎食用豆角类蔬菜。市
民自行食用豆角时，必须采用正确

的烹调方法，充分加热，彻底炒熟，
避免食用豆角中毒。

长春市食药监局负责人表示，
豆角是否炒熟的具体判断方法为：
豆角由直挺变为蔫弱，颜色由鲜绿
变为暗绿，吃起来没有豆腥味。如
果在食用后有腹痛、恶心、呕吐、腹
泻、四肢麻木等中毒症状应立即就
近就医治疗，并上报当地卫生行政
部门。 ■姚友明


